

GAZETTE DES CAMPAGNES

JOURNAL DU CULTIVATEUR ET DU COLON PARAISSANT TOUS LES JEUDIS

Rédacteur-Propriétaire :

FIRMIN H. PROULX.

L'abonnement peut dater du 1er de chaque mois, ou commencer avec le 1er numéro de l'année. On ne s'abonne pas moins que pour un an. L'avis de discontinuation doit être donné par écrit, au Bureau du soussigné, UN MOIS avant l'expiration de l'année d'abonnement, et les arrérages alors devront avoir été payés; si non, l'abonnement sera censé continuer, malgré même le refus de la Gazette au Bureau de Poste. Tout ce qui concerne la rédaction et l'envoi de correspondances doit être adressé à **FIRMIN H. PROULX, Rédacteur-Propriétaire.**



Gérant

Hector A. Froulx.

Tout ce qui concerne les abonnements à la *Gazette des Campagnes* et les annonces à être publiées dans ce journal, doit être adressé à **Hector A. Froulx, Gérant.**

ANNONCES

Première insertion.....10 centins par ligne
Deuxième insertion, etc.... 3 centins par ligne
Pour annonce à long terme, conditions libérales.

Ceux qui désirent s'adresser tout particulièrement aux cultivateurs pour la vente de terres, instruments d'agriculture, etc., etc., trouveront avantageux d'annoncer dans ce journal.

ABONNEMENT : } Si la guerre est la dernière raison des peuples, l'agriculture doit en être la première. } ABONNEMENT
\$1 PAR AN } Emparons-nous du sol, si nous voulons conserver notre nationalité. } \$1 PAR AN

SOMMAIRE.

Revue de la Semaine : L'émigration des Français au Canada.— Une comparaison entre Manitoba et les territoires de l'ouest et du sud des Etats-Unis.—Etat général des naissances, mariages et sépultures dans le district de Kamouraska, pendant l'année 1887.

Causerie Agricole : Entretien des pommiers.

Sujets divers : Fondation d'un cercle agricole à l'Ecole d'agriculture de Ste-Anne; Cours particuliers d'agriculture et d'art vétérinaire donnés à l'école d'agriculture de Ste-Anne par MM. J. D. Schmouth et le Docteur Arthur Desjardins.—L'art agricole : emploi des os comme engrais (*Suite*).—Conservation des petits oiseaux.

Choses et autres : L'exportation des pommes de terre de l'Isle du Prince-Edouard.—La fièvre de lait chez les vaches.—L'économie domestique.

Recettes : Mastic pour les vitres, fentes de bois, volets, etc.—Mastic pour les tuyaux (conduits) en métal.

EN VENTE AU BUREAU DE LA "GAZETTE DES CAMPAGNES"

INSTRUCTIONS POPULAIRES SUR LES SOINS A DONNER AUX ANIMAUX MALADES.—Prix, 15 cts.

LE PARFAIT MARECHAL EXPERT MODERNE, manuel complet de l'amateur et du marchand de chevaux, de l'artiste vétérinaire et du maréchal ferrant, ouvrage extrait des meilleures auteurs anciens et modernes; mis en ordre et complété par M. Marcelicour, artiste vétérinaire. Prix : 35 cts.

"L'élevage du cheval;" des soins à lui donner.—Prix, 20 cts.

"Petit traité sur la culture du tabac," par Ls N. Gauvreau, écrivain, N. P., membre du Conseil d'agriculture de la province de Québec, 2e édition.—Prix, 10 cts.

"Le mouton," traité pratique sur l'élevage des moutons en Canada, par Eugène Casgrain, écrivain, arpenteur, membre du Conseil d'agriculture de la province de Québec.—Prix, 15 cts.

"Les veillées canadiennes," traité élémentaire d'agriculture, approuvé par la Société d'agriculture du Bas-Canada, par Frs M. Ossaye.—Prix 25 cts.

"Lettres sur la vie rurale," par M. Victor de Tracy.—Prix, 60 cts.

REVUE DE LA SEMAINE

L'émigration des Français au Canada — Les grandes exploitations agricoles fondées dans la province du Manitoba et au Nord-Ouest par des associations de propriétaires français, en ces dernières années, se développent avec beaucoup de succès et sont, croyons-nous, appelés à un bel avenir.

Mais le courant de l'émigration, plus ancien, des petits cultivateurs partant isolément et se dispersant dans les différentes paroisses de la province de Québec où ils sont attirés, renseignés et aidés les uns par les autres, a continué à se développer parallèlement. Cette émigration a même augmenté dans des proportions telles que l'on peut dire, aujourd'hui, que la France a trouvé au Canada le pays qui convient vraiment au tempérament et au caractère de ses habitants et pourra enfin donner satisfaction au besoin d'expansion qui les agite.

On a quelquefois mis en doute la possibilité de créer dans la population française un mouvement d'émigration comparable à l'émigration des Anglais et des Allemands. On représentait comme plus particulièrement rebelle à toute idée de déplacement, la classe agricole, qui est la plus utile et la plus prospère dans les pays nouveaux. C'est justement parmi ces paysans français, si justement renommés pour leurs mœurs paisibles et simples, leur amour du travail et leurs habitudes d'économie, que se produit le désir d'aller s'établir au Canada dont la connaissance s'est répandue peu à peu, lentement, mais est devenue générale maintenant, dans les campagnes, en France.

Nous ne pouvons résister au désir de mentionner à cet égard, comme exemple, ce que nous écrit un prêtre distingué, l'un de nos correspondants les plus actifs et les plus dévoués à cette œuvre si éminemment française et humanitaire, M. l'abbé Mindon, vicaire de Saint-Mars la-Jaille, Loire Inférieure.

"Je vous remercie de votre bonne lettre du 27 janvier, de votre envoi de brochure et de l'expédition